

## CONFUSIÓN PELIGROSA.

Tréguen en la discusión con el Dr. Rodríguez Méndez.

Mucho y bueno podríamos contestar al Dr. Rodríguez Méndez si quisiéramos entrar en detalles, porque aún que nos falte la gracia de los naturales de las provincias andaluzas, no nos faltarían medios, más ó menos jocosos, para comentar su artículo *Peligros de la Confusión*; pero como esto es al fin desviar la discusión y ofuscar la cuestión principal, prescindiremos de todas estas consideraciones secundarias y procuraremos encauzar la polémica, porque prevenimos que, siguiendo á mi contrincante, acabaríamos por andar por los cerros de Úbeda, lo cual podrá ser muy á gusto del Dr. Rodríguez Méndez, pero es poco agradable para los que puedan seguirnos paso á paso la discusión que hemos entablado.

Nosotros, á manera de tréguen en la discusión y haciendo uso de lo que nos propone el Doctor Rodríguez Méndez, formularemos los términos del tema, base de nuestra discusión, para continuarla si es del beneplácito del cateórico de higiene de Barcelona y si por ello no abusamos de la amabilidad del director de LA LUCHA, ó para dejarla si las perentorias ocupaciones de aquel no le dejan momento para dedicarnos; pero antes hemos de replicar al Dr. Rodríguez Méndez nos lea despacio, porque aunque vea en nosotros una buena persona, de carácter dulce, flexible y pacienciosa, no podremos tolerar que se nos haga decir y se suponga que admitimos lo que no hemos dicho ni admitido. Lea con calma, ya que el Dr. Rodríguez Méndez afirma no haberla perdido y que no tiene excitación nerviosa, nuestro último artículo y se convencerá de que lo que decimos del *magister dixit*, es contrario en un todo á lo que nos atribuye en el suyo, y que el párrafo que copiamos no lo admitimos sin protesta, sino que decimos que como no lo funda en razones no podemos discutirlo, precisamente porque el Dr. Rodríguez Méndez ha enseñado que no debemos admitir las proposiciones científicas porque las diga el maestro, y aquí tiene la razón por la que decíamos que era contrario á su escuela científica. Si esta prueba le ha de convencer, la tiene ya clara y la verá aún más si lee su artículo en que sin razón de ninguna clase dice: «Según mi opinión, y la de otros muchos etc.» lo cual pretende, ó por lo menos así le parecería á cualquiera que fuera imparcial, imponer su opinión ya que, repetimos, no la funda ni la razona, porque ni la preceden ni la siguen fundamentos ni razones.

Rectificados estos puntos esenciales y de mayor importancia, pasaremos á formular el tema. En la prensa periódica barcelonesa se ha tratado la cuestión de las inoculaciones ferranianas como procedimiento preventivo del cólera; unos las han patrocinado, otros las han anatematizado; el *Diario de Barcelona* primero y la *Gaceta Médica Catalana* después, dijeron que dichas inoculaciones podían emplearse sin otros límites que las del derecho común, y de aquí deducían que el prohibirlas era un ataque á la libertad de profesión. Desintendiendo nosotros de este criterio, escribimos el primer artículo porque creemos que el título profesional solo autoriza el tratamiento de las enfermedades, pero no el empleo de medidas ó procedimientos preventivos que no han tenido aún la unánime aprobación de la ciencia ó una plena confirmación de su acción inofensiva y, por

consecuente, que el gobierno, tiene en este caso, derecho de prohibición; el tema, pues, que debemos discutir es el siguiente:

«En el estado actual de los conocimientos científicos acerca de las inoculaciones anti-coléricas del Dr. Ferrán, ¿puede el gobierno prohibirlas sin atacar el libre ejercicio de la Medicina, cuando se usen como procedimiento preservativo del cólera?»

Este el tema que nosotros sustentamos en sentido afirmativo en nuestro primer artículo, y sobre el cual no tenemos inconveniente en continuar discutiendo siempre y cuando la discusión no salga del terreno de la seriedad científica y evitemos, ambas partes, dejar las cuestiones de carácter secundario cuando éstas no sirvan para fundamentar ó aclarar conceptos con que razonar la principal; y aún cuando no tenemos para que ocultarnos, continuaremos nuestro sistema de firmar con una letra porque solo tenemos que discutir las ideas y la ciencia y no las personas y, por consecuente, nada importa el nombre del articulista.

Estamos, pues, en tréguen; espere-mos la contestación para continuar ó para dejar que cada cual piense lo que crea más conveniente, porque siendo la cuestión de pura apreciación y en que poco podemos encontrar en la ley escrita, es difícil el convencimiento.

H.

## Desde Camprodón.

30 Julio de 1890.

Todo tiene fin en este mundo. La parca cruel ha puesto fin á la existencia del que fué amantísimo esposo, cariñoso padre y modelo de amigos D. José Sànglas y Baus.

Habia desempeñado por espacio de 35 años la Escuela pública de Llanás con gran satisfacción de todos aquellos vecinos.

Hacia ya un año que su naturaleza de hierro se había quebrantado por un excesivo trabajo teniendo que abandonarlo bien apesar suyo, pues dado su carácter laborioso, hasta en sus últimos momentos lamentaba el no poder cumplir con su deber.

Hoy á las ocho de la mañana ha sido conducido á la última morada, presidiendo el duelo su inconsolable hijo D. Francisco, acompañado de gran concurrencia tanto de este vecindario como del pueblo de Llanás en prueba de las grandes simpatías con que contaba el finado.

En estos casos, los amigos y el consuelo de nuestra santa religion pueden servir de lenitivo al dolor.

Desde estas columnas le repito el pésame más sentido á toda la familia, y en particular á su hijo D. Francisco.—Siempre de V. affmo. amigo.—*El Corresponsal.*

## El discurso de Santiago.

La prensa se ocupa de él, lo ha pronunciado el ex-republicano y ex-demócrata señor Montero Rios, y en nuestro afán de que LA LUCHA dé á conocer lo más importante que se escriba ó hable tanto si es como si no es político, vamos á dar el extracto que nos proporciona un colega de la casa fusionista.

Comenzó mostrándose agradecido á los concurrentes, diciendo que de aquella manera es como se responde á la confianza de la opinión pública, verdadero fundamento del gobierno de los pueblos libres.

Demostó la necesidad de comprobar en las próximas elecciones que el país quiere gobiernos liberales, y no ministerios conservadores, diciendo que no vienen á predicar, como se ha dicho, guerra santa ni judía; pero que están resueltos á cumplir y

hacer que se cumplan las leyes, exigiéndolo así de los gobernantes.

Ocupóse de la crisis, é hizo un acabado cuadro de la situación del país y del estado de los partidos al fallecimiento de D. Alfonso XII. La muerte del monarca, la incertidumbre de la sucesión, el pánico de las clases acomodadas, la revolución relampagueando en el nublado horizonte, una reina viuda, joven virtuosísima, pero que hasta allí desconocía las dificultades de la vida pública, todo esto imponía de tal modo, que los conservadores, al reconocerlo, dejaron voluntariamente el poder.

Entonces fueron llamados al gobierno los liberales, quienes disiparon todos los temores de trastornos; dieron la paz á los espíritus é hicieron que se descompusiesen los partidos extremos.

«Podrán censurarnos muchos defectos—añadió—pero sería injusticia notoria no reconocer que recogimos una España perturbada y dejámosla pacífica.»

Recogimos, sí, una monarquía grandemente combatida, dejámosla amada de todo el país. Encontramos una revolución armada, y hemos hecho imposible hasta hoy la causa revolucionaria.

El partido liberal convirtió en estado de derecho aquel estado de tolerancia de la restauración. Actualmente los ciudadanos pueden escribir, hablar, reunirse, obrar libremente, amparados por la fuerza y la majestad de la ley

Y cuando habíamos hecho todo esto, con la gratitud de España y el reconocimiento de nuestro progreso político por la opinión de toda Europa, se nos obliga á abandonar el poder. ¿Es que había terminado nuestra obra? ¡Ojalá! porque soy patriota antes que liberal y desearía que así fuese. Pero los principios políticos establecidos en las leyes halláanse con inaplicados y es absurdo que vengan á implantarlos en la realidad y en la vida de la nación los que son sus mayores enemigos. Cuando una familia adopta al parecer de una junta de médicos no encarga de la aplicación del plan á aquel que se ha mostrado contrario al mismo.

Excita á la lucha electoral, declarando que no conviene fiar en el cumplimiento de las promesas de sinceridad que hizo el gobierno.

Pide que se constituya un comité central en cada capital de provincia y otro en cada partido judicial, para velar por las operaciones del censo é impedir las violencias que pueda cometer el gobierno.

La comisión permanente que en Madrid constituyen los ex-ministros liberales amparará las reclamaciones que se formulen en cada provincia y en cada localidad.

Extiéndese en largas consideraciones acerca de la importancia que es para la lucha electoral una buena organización, y termina aconsejando á todos que no desmayen y se dispongan á luchar porque la victoria es segura. (Grandes aplausos como era de cajón.)

Como se vé, en ese discurso hay mucho de fantástico y no poco de finjida arrogancia en detrimento de la verdad histórica, porque eso de que todo el mundo estaba contento con los fusionistas, querrá decir el mundo que cobraba ó departía la influencia; lo mismo que la libertad de que se disfrutaba, que aveces era libertinaje como el decantado amor á las instituciones, alentando de buena ó mala fé las aspiraciones de sus enemigos irreconciliables.

En ese discurso se vé mucha fábula patriótica, mucho incienso así mismo, mucho de libertad y de derecho y de país; pero nada se dice del estado en que este se encuentra, de la miseria que nos abruma y de los males que ha producido y causa el libre cambio desarrollado por los fusionistas sin mirar los daños inmensos que causaban y los perjuicios que impunemente han sembrado contra nuestras fuentes de riqueza.

En fin; pintar como querer como si todos viviéramos en la bobería y no se sufrieran los resultados de lo bien que lo han hecho los fusionistas.

## Más sobre lo de Melilla.

Pensábamos no publicar nada más de lo

ya publicado sobre lo ocurrido en nuestra plaza de Melilla con los marroquies, pero *La Correspondencia de Valencia* publica una carta de un Español que muchos años hace vive en Gasanet (Marruecos) y no podemos por menos de romper el propósito para dar á conocer sus párrafos mas culminantes, con objeto de que el apreciable lector comprenda el verdadero plan de los moros al atacar á Melilla, y el verdadero cuanto inmenso peligro que nuestros bravos soldados han corrido. Dice así nuestro compatriota que, como se verá, contribuyó mucho á evitar el serio conflicto que se cernía sobre nuestra pequeña posesion africana:

Paso ahora á hacer la relación de los hechos y á dar á conocer los verdaderos motivos del criminal atentado contra la plaza española de Melilla.

El inextinguible odio de los marroquies hacia los españoles—las causas, la dura lección que España les dió cuando la guerra con ellos,—avivado por súbditos de Alemania é Inglaterra, naciones que no pierden de vista la conveniencia de adquirir derechos en el imperio de Mogreb, que á pasos agigantados marcha á su completa estinción, espican el espíritu de hostilidad permanente y el empeño en crear á España conflictos que la obliguen á tomar medidas enérgicas y rápidas para acabar de una vez con esos interminables atentados que denotan falta de respeto al pabellón español.

Sin sorpresa, pero con indignación, supe el domingo 13 del actual que por disposición espresa de un marroquí llamado Mhay-Mhon, influyente entre las kábilas fronterizas á Melilla, y entre las de aquí tambien, por haber ejercido el cargo de *kábilá*, habia llegado á este territorio—Gasanet,—equidistante de aquella plaza española tres jornadas completas, un emisario con la orden, con la *terminante* orden de que el sábado 19 acudieran todos los marroquies aptos para la lucha á la cordillera de Caramin y sierra de Forgo, territorio perteneciente á la jurisdicción de los Beni-Mesusa y de los Mezquita, tribus que acampaban á la vista de Melilla, para dar el único y decisivo ataque á dicha plaza. En estos términos estaba concebida la orden.

El movimiento que inmediatamente despues de la llegada del emisario se notó entre los levantiscos marroquies, solo es comparable al que se observa en un formidable ejército que tiene al enemigo á pocos kilómetros de distancia la vispera de una gran batalla, y por él me capacité del gravísimo peligro que amenazaba á la INDEFENSA plaza de Melilla.

Los aprestos de guerra se iban haciendo ni mas ni menos que como se hacian cuando la anterior con los españoles. La suerte de la guarnición y la de los demás moradores de Melilla, era fácil de adivinar.

La avalancha de marroquies que sobre aquella plaza iba á caer era imposible de contrarrestar.

La plaza estaba perdida. Solo un desesperado recurso podria librarla de caer en poder de los bárbaros rifeños, recurso que habia de partir de la iniciativa de los que miramos con simpatía los asuntos de España en esta parte del imperio de Marruecos.

Estos bárbaros marroquies son supersticiosos hasta lo increíble; de sus preocupaciones habíamos de aprovecharnos para aminorar, ya que otra cosa no era posible, los peligros que amagaba á la plaza de Melilla. Tiempo para escribir á ustedes dándoles la voz de alarma no lo habia, porque aun en el supuesto de que la carta llegara ahí antes del día 20 y Vds. pusieran al gobierno en autos de lo que iba á ocurrir, como España no puede comunicarse instantáneamente con Melilla, no podia ser que el aviso del peligro y los auxilios, caso de enviarse, llegasen con oportunidad. Habia, pues, que aprovechar el tiempo y los pocos elementos de que uno dispone. En avisar á la plaza no habia que pensar, porque además del cúmulo de inconvenientes que habia que vencer, corria grave peligro el que se hubiese encargado de dar el aviso.

Sobrevino la noche del día 13 y ya tenia yo preparado un cometa (cachirulo).

Protegido por el fresco Levante que reina-



ba, lo elevé serian las nueve, hora en que estos bárbaros se dedican al descanso acostados a la parte de fuera de sus jaimas, donde comentan los sucesos del día.

Aquella noche las conversaciones versaban sobre las venganzas que iban á ejercer con los españoles y sobre el fruto de la rapiña que recogerian en abundancia en las inmediaciones de Melilla y aun dentro de la misma plaza.

Cuando el cometa habria alcanzado una altura de 50 metros, colgué del hilo un gran farol de papel amarillo de forma cuadrada con caracteres perfectamente legibles, porque se transparentaban muy bien, gracias á dos luces que en el interior de aquél iban colocadas; co la siguiente inscripción: EL QUE VAYA Á MELILLA NO SERÁ CONMIGO EN EL PARAISO.

A la altura de unos 30 metros, y escondido dentro de un matorral inmediato al populoso tributo de los Beni-Farraga, mantuve el cometa por espacio de más de una hora, tiempo sobrado para que los marroquíes se dieran cuenta del mandato del Profeta, trascurrido cuyo tiempo fui elevándolo á altura regular, donde permaneció hasta extinguirse la luz, que ofrecia un aspecto fantástico.

Entonces fui recobrando el hilo hasta recuperar el farol y el cometa, y empleando todo género de precauciones los escondí hasta la siguiente noche en que á la misma hora repetí la operación.

El efecto que este recurso produjo entre los marroquíes, solo puede comprenderlo el que haya pasado algún tiempo con ellos y conozca las preocupaciones de estos salvajes.

El suceso, que era atribuido al gran Profeta, se estendió con la velocidad del relámpago, y los bárbaros de toda esta parte de Marruecos, que es la más poblada, es seguro que ya no acudirán al llamamiento de Mhay-Mhon.

La plaza se habia salvado, como se habían salvado las vidas de nuestros bravos soldados y la de los otros habitantes de Melilla, como tambien sus haciendas.

Llegó el día 20 y el criminal Mhay-Mhon vió defraudadas sus esperanzas.

Los TREINTA MIL moros que esperaba reunir frente á la plaza española, quedaron reducidos á menos de TRES MIL.

No desmayó por ello el ex-kalifa y empezó los preparativos para el ataque.

Mandó que grupos compuestos de cincuenta marroquíes, marchando separados y con el armamento que usan hoy los soldados europeos, escondidos, se apostaran en puntos determinados de antemano, situados unos en el recinto de la plaza y otros en los límites de la misma.

Preparada así la agresión á la plaza, ordenó á un hijo suyo y á un cuñado de éste que escogiesen veinticinco riffeños que espresasen su conformidad y con ellos se dirigieran á sorprender y desarmar la guardia. La orden fué cumplida inmediatamente, y atravesando maizales y por sitios escondidos llegaron hasta los mismos muros de Melilla, á tiempo que una sección de caballería que habia salido á prestar el servicio de ronda descubrió á uno de los grupos apostados en un maizal perteneciente á terrenos de la plaza, y sin que mediara palabra alguna, hicieron una descarga cerrada contra nuestros bravos soldados, por virtud de la cual se vió caer al cabo jefe de la fuerza y á otros cuatro ó cinco individuos más que de pié y á brazo partido peleaban con los marroquíes. De todas partes brotaban riffeños que, haciendo continuos disparos contra nuestros soldados, trataban de cercarles, lo cual no pudieron conseguir merced al arrojo y serenidad que en casos de peligro demuestra siempre el inimitable soldado español; pero la muerte de los arrojados soldados era inevitable si los veinticinco riffeños que para sorprender la guardia de la plaza que se habia llevado el hijo de Mhay Mhon, en vez de empeñarse en cumplir la misión que se les habia confiado, retrocedían buscando su salvación y les cortaban la retirada al puñado de valientes que, ordenadamente y ante más de mil fieros enemigos, iban en busca de la plaza.

Afortunadamente el hijo de Mhay-Mhon intentó desarmar la guardia, y aquel grupo, presos unos y diseminados los otros, buscó su salvación, arrojando armas y municiones.

Y como quiera que el relato de lo demás que ha ocurrido será del dominio de ustedes cuando esta carta llegue ahí, terminaré con otros ligeros apuntes que, á no dudar, no habrán llegado ni llegarán á conocerse en España porque no han rebasado la línea ocupada por estas hordas salvajes.

El día siguiente al del criminal atentado contra la plaza de Melilla, los marroquíes trataron de reanudar el combate porque esperaba Mhay-Mhon que hubiesen acudido en número considerable obedeciendo las órdenes que hizo partir para las tribus limítrofes durante la agresión del día anterior, pero tampoco este llamamiento de Mhay-Mhon encontró eco. Nada, el mandato del Profeta habia dado al traste con las planes de Mhay-Mhon y por ende con los de sus instigadores.

May-Mhon y sus partidarios tuvieron que retirarse á combinar y madurar nuevos insultos y nuevas ofensas contra España.

Ahora bien: ¿ha desaparecido el peligro que amenazaba á Melilla? No.

¿La seguridad de aquella población española reclama la atención del gobierno? Si.

¿Quién ó quienes facilitan á los riffeños armamentos y municiones?

¿La colonia Norte Africa que dirige D. Salvador Bueno ha sufrido verdaderamente perjuicios por los desmanes últimos de los marroquíes, ó se ha representado en ella una mal ensayada comedia?

Preguntas son estas que reclaman punto aparte.

Hasta la próxima, Sidi-El-Jach.

Noticias locales y generales

Debemos hacer presente á D. Estéban Matabosch, de Olot, que la carta que nos remitió unos días hace, la hemos trasladado al digno Delegado de Hacienda de esta provincia por creerlo más práctico y conducente al fin que se propone y nos proponemos cuantos buscamos una administración limpia y exenta de nebulosidades.

Conste, pues, el paradero de su carta, y acuda á nosotros siempre que él ó cualquiera sea víctima de abusos ó de atropellos.

—Dice El Liberal, que hay en España más republicanos que los zorrillistas, salmeronianos, posibilistas y federales, y que los jefes de estos diferentes partidos saben muy bien que la mayoría de los republicanos no está con ellos, y que éstos no irán á la lucha electoral sino con quien les garantice el triunfo positivo y completo de la verdadera democracia.

Es decir, de la verdadera tia Javiera como dirian en la villa y corte, porque con los celos y suspicacias de estos republicanos, no vamos á poder saber cual es la verdadera rosquilla ó el lejítimo mojicon. Cuidado, que anda dividida esa familia.

—Al ser encerrados en la madrugada del sábado en Sevilla los toros de Cádiz, escapáronse dos, tirándose al Guadalquivir uno de ellos, que inmediatamente fué cogido con un lazo.

El otro toro emprendió vertiginosa carrera hiriendo gravemente á dos transeúntes; al llegar el toro al muelle, dió tan fuerte embestida á un poste, que el animal quedó muerto en el acto.

—La advertencia que ayer dirijimos á nuestros correligionarios de la provincia en el primer suelto de esta seccion, llamó la atención de no pocos curiosos y no sabemos por qué. Nada más natural que los reformistas no sirvan de pantalla para fines particulares, ni que se presten á servir de comparsas ridículas á personas determinadas que buscan sazón en terreno ajeno por carecer de propio, máxime cuando nosotros nos bastamos y sobramos para ir á ver al señor Gobernador cuando bien nos parezca seguros, como estamos, de que tanto él como las demás autoridades nos han de recibir, cuando menos, con la atención que imponen las buenas formas sociales.

A nadie necesitan los reformistas para eso, porque en otro terreno, siguiendo como seguimos incondicionalmente al señor Romero Robledo, hemos de secundar sus disposiciones sin titubear en lo más mínimo, y para ello tenemos aqui la autoridad legítima, única que puede dar á nuestros amigos las órdenes, sin necesidad de andadores de fuera de casa que no se han de necesitar nunca.

Y aqui tienen explicado los extrañados lo que les ha producido tanta extrañeza.

—De El Resumen: El Imparcial publica las opiniones políticas del señor Romero Robledo, oídas por su corresponsal en San Sebastian.

Lástima que el apreciable colega se gaste el dinero en esas cosas. Porque las opiniones de Romero no interesan á nadie.

Ahora; porque no hace muchos meses El Resumen hablaba y atendía y propaga-

ba cuanto hacia ó decia y hasta pensaba nuestro ilustre jefe, mandando correspondencias especiales siempre que el señor Romero Robledo salia de Madrid para asuntos políticos.

Ahora dice lo que no piensa ó piensa lo que no dice, por aquello de que una vuelta á la izquierda es igual á una vuelta á la derecha, con la sola diferencia de que es todo lo contrario.

Y así es todo. —Con objeto de tomar parte en las discusiones del Congreso médico que se está celebrando en Berlin, antes de ayer salieron de Barcelona para aquella capital los afamados doctores en medicina señores Cardenal y Robert.

—No en nombre nuestro que ya sabemos no nos ha de tener en cuenta el señor Alcalde para nada que en su obsequio le pidamos, si nó en nombre de las varias señoras que por las tardes verá circular por la Dehesa con los vestidos arremangados hasta el cuello de las botas, le rogamos haga regar el anden del mencionado paseo y el trayecto, cuando menos, que media desde la puerta de Figuerola.

No queríamos hacer este ruego para no exponer al señor Alcalde á resultar grosero con las damas por ir por nuestro conducto; pero no podemos resistir á tanta petición, y lo hacemos seguros de que hoy menos que nunca desaparecerá de la Dehesa y trayecto la capa de toneladas de polvo que alli sirve de pavimento.

—El nuevo alcalde de Madrid señor Sánchez Bustillo, ha renunciado á la asignación de 25.000 pesetas que le corresponde para gastos de representación.

Lo que no ha sabido hacer ningun alcalde fusionista.

—En un pueblo inmediato á Jaen, ha ocurrido el siguiente extraordinario suceso:

Habita una huerta un matrimonio joven, teniendo una niña de pocos meses de edad.

Mientras el padre estaba en la era, la madre cogió una cántara para ir por agua á una fuente no muy lejana.

Como habia de tardar poco, decidió la madre dejar la niña al pié de una frondosa higuera, á la sombra, en sitio fresco y que se veia á distancia desde la era donde el padre estaba.

Fuése la mujer, y á poco sintió el padre llorar á la niña; pero no la hizo caso y siguió en su tarea.

Volvió la madre, y despues de dejar la cántara en la caseta, acudió á la niña para tomarla. La situación en que se hallaba la criatura no es para dicha.

Un enjambre de hormigas negras se paseaban sobre su cuerpo y se la comían materialmente.

Baste decir, que los animalitos se cebaron en los ojos de la niña que se le inflamaron de un modo terrible asi como la cabeza, temiéndose que pueda perder la vista.

El dolor de los desgraciados padres no tiene límites.

—El Boletín Oficial ha publicado la ley aplazando la elección de Diputados Provinciales para el siete de Diciembre próximo, á la cual se aplicará el artículo primero de los adicionales del proyecto de ley de reforma electoral.

—Al tomar posesión el señor Espuñez de la Jefatura de Fomento de esta provincia, tenemos entendido la ha encontrado tan desorganizada, que ha de necesitar mucho tiempo y todo su buen celo y acreditada asiduidad para poderla medio ordenar y poner en camino de buena administración los expedientes que se han tramitado como Dios ha dado á entender, por falta de ensanche de local unas veces y por intervención de influencias ilegítimas y bastardas otras, que han dado por resultado deficiencias a veces é injusticias otras, tal vez sin la voluntad del encargado de la Sección.

Afortunadamente, con un jefe de las condiciones del señor Espuñez hay la seguridad de que se encarrilarán los servicios en bien del público.

—El periódico oficial ha publicado la relación detallada de los cupos de consumos con los aumentos por sal, alcoholes, aguardientes y licores que corresponde satisfa-

cer á los pueblos de esta provincia menores de 30.000 habitantes, desde 1.º de Julio del corriente ejercicio, con arreglo á la población de hecho con que cada Ayuntamiento figura en el nuevo censo de población de 31 de Diciembre de 1887 y tipos de tributación que respectivamente determinan las leyes.

—Sabemos que el Alcalde de Figueras nuestro correligionario señor Vázquez, ha dado órdenes terminantes á sus dependientes, para que se cumplan con rigurosa exactitud cuantas disposiciones se hayan dado y estén vigentes, sobre todo las referentes á sanidad, que quiere se cumplan sin miramiento alguno.

Aplaudimos á nuestro amigo como lo aplaudirá aquel vecindario y lo aplauden ya las personas amantes de la ley y del bien público.

—Se ha encargado al activo Ingeniero D. Rafael Coderch, auxiliado del ayudante en prácticas D. Angel Alvarez y por el ilustrado Sobrestante 1.º D. Juan Ferrer, el estudio del proyecto de puerto de Palamós.

—De La Concentración de Figueras: Parece que, por disposición del señor Gobernador civil de la provincia, ha sido disuelto un casino republicano-federal últimamente organizado en el vecino pueblo de Espolla.

Como ignoramos la causa de esta extrema determinación de la primera autoridad civil de la provincia, nos abstenemos de todo comentario.

No tenemos noticias de semejante acto; pero así y todo, estamos seguros de que el señor Mataró habrá obrado dentro del círculo de sus atribuciones y sin interpretar caprichosamente la ley.

De esto sí que tenemos la certeza.

—Ayer debieron exponerse al público las nuevas listas electorales, sobre cuyas deficiencias pueden presentarse las reclamaciones oportunas hasta el quince del actual.

—Contra lo que generalmente se creía, la cosecha de trigo en el Ampurdán ha sido este año muy pequeña. Es verdad que, según un colega, el trigo sale por lo general bueno, pero en tan poca cantidad, que ningun propietario ha alcanzado el cuarto de una cosecha regular.

¡Pobres labradores!

—Segun se nos ha asegurado, los pabordes de la plaza del Grano tienen contratada la orquesta de Palafrugell para la próxima fiesta de Santa Susana, cuya orquesta tocará escogidas sardanas en dicha plaza los días 10 y 11 del próximo Agosto, por lo que, dada la reputación que tiene adquirida, promete verse concurrido dicho barrio.

—Aquel famoso Valentí, aquel Gayarre en ciernes que hace algunos meses metió tanto ruido en la Habana de donde salió, dicese, subvencionado para estudiar en el conservatorio de Milan, estuvo hace algunas semanas de paso en San Feliu de Guixols donde habia hecho antes el oficio de zagal en una empresa de diligencias, y dejó oír su brillante voz en algunas sociedades y casinos, cosechando aplausos á granel; pero según escriben de aquella pintoresca villa, se habrá olvidado de Milan, puesto que ha montado un servicio de carrajes entre esta ciudad y la población de San Feliu en competencia con sus antiguos capataces, prefiriendo la vida oscura y libre del conductor, á la agitada del artista de canto, por más que ésta tal vez hubiera sido para él de resultados más positivos.

—Por infringir la ley de caza, ha sido expulsado del Somatén de Celrà un individuo vecino de la población.

—Se ha ordenado la busca y captura de Ricardo Izquino Corbacho, Juan Carrillo Cupeiro y José Reixach Pau.

Tambien se ha dado orden de detener al demente fugado de este Hospital provincial Pedro Balbé Tunosas.

—Hé aqui las cantidades que, por derecho de timbre, han pagado los periódicos de esta ciudad y algunos de la provincia:

Table with 2 columns: Newspaper name and price in pesetas. Includes Diario de Gerona (37'95), La Lucha (32'40), Boletín Oficial (30'15), El Vichí Catalan (16'05), El Olotense (14'35), El Independiente (13'05), El Eco Bisbalense (14'55), La Provincia (10'65).



Boletín de Primera Enseñanza 8785  
El Posibilista 180

Si el lector compara estos datos con los que publicamos el mes pasado y anteriores, verá que á consecuencia de la muerte del periódico del señor Maciá y en un solo mes, se han operado milagros parecidos á los que sobre este asunto hemos denunciado en distintas ocasiones como hijos del derroche de papel en regalos y probaturas.

Así se explica, que periódico que nunca ha pasado de una modesta cantidad por timbre al mes, se haya puesto en treinta días á la cabeza de todos los periódicos, como se comprende que el que no ha figurado en las notas anteriores, supere en la precedente, como por arte de encantamiento, á lo que vienen satisfaciendo otros periódicos antiguos y de suscripción efectiva y constante.

—Durará mucho esta nueva farsa? Por nosotros duraría años; pero verán ustedes como se cansan de regalar dinero al Estado para aparecer con mucha suscripción. Dichoso el que tiene para regalar tanto papel impreso.

—Hace cuatro días, segun carta que tenemos á la vista, un perro rabioso mordió en Borrasá á doce ó catorce perros, á cinco personas y á un mulo. Ante el pánico que tan lamentable accidente produjo en el vecindario, cuya consternación continúa, el Alcalde, que vive en una casa de campo, se trasladó á la población; reunió á la Junta de Sanidad y ésta dispuso se diera muerte á los perros que se supiera habían sido mordidos por el hidrófobo; pero como hasta para casos de verdadera angustia popular hay caciquismo, ha resultado que de la matanza de canes se han exceptuado los mordidos de la propiedad de los amigos del Alcalde que se han opuesto á la medida y siguen vivos y paseando, como si se tratara de una bicoca política á ciencia y paciencia de aquellas autoridades.

Y preguntamos; si esos perros rabian y producen alguna víctima ¿quién responderá de tamaña complacencia? ¿Con qué podrá castigarse una condescendencia tan absurda, si de ella resulta víctima algun vecino ó hijo ó pariente ó deudo de algun vecino?

Dejamos estas preguntas á cargo de quien pueda satisfacerlas. Por lo pronto solo podemos decir, que un niño mordido por el perro en cuestión ha sido llevado por su padre al laboratorio del Doctor Ferrán juntamente con la cabeza del perro rabioso. Los demás mordidos siguen en el pueblo y en observación el mulo.

Dios quiera no traiga consecuencias tan lamentable incidente, que tiene al vecindario en la consternación más profunda.

—En el sorteo de la lotería nacional celebrado antes de ayer, ha sido favorecido con el primer premio el número 18,454; con el segundo el número 21,930, y con el tercero el número 24,926.

Han obtenido premios de 5,000 pesetas los números 1.146 y 9.876, el primero expendedor en San Martín de Provensals.

Además, han sido premiados con 2,500 pesetas los números 9,876, 9,344 (Barcelona), 1,933, 25,699, 3,180, 14,951, 22,618, 2,128, 13,506, 25,013, 2,859 (Barcelona), 2,624, 13,940, 13,148, 5,622 (Barcelona), 25,911.

**PELUQUERIA DE LA REAL CASA.**—Se necesita un OFICIAL.

### Remitido.

Sr. Director de LA LUCHA.

Figueras 30 de Julio de 1890.

Muy señor nuestro: Con sorpresa hemos leído en un número del periódico que tan digna como acertadamente V. dirige, un suelto en el cual dice, que la division corroe no solamente á los federales de Figueras, si que tambien á los de los pueblos convecinos, probándolo así las cuestiones suscitadas con motivo del viaje de propaganda que hace unos días hizo á Vilabertrán una Comision de la Juventud Republicana Propagandista de esta ciudad; y decimos, con sorpresa, porque V., mal informado sin duda, ha dicho que la Comision de propaganda iba á Vilabertrán fué de la Juventud Republicana Propagandista, en vez de la Juventud Republicana

Federal que es verdaderamente la que lo efectuó.

Así es que, señor Director, rogamos á V. se sirva rectificar dicho suelto ya que carece de exactitud, como podrá V. cerciorarse leyendo *La Concentracion* de esta ciudad, y empaña el buen nombre y justa fama de que viene gozando la Juventud Republicana Propagandista de Figueras, de la cual estamos orgullosos de ser representantes.

Con la esperanza de que rectificará usted el mencionado suelto, le anticipan las gracias estos sus atentos S. S.—El Presidente, *Pedro Estartús Heras*.—El Secretario, *A. Fernández*.

Quedan complacidos los señores firmantes, debiendo añadir por nuestra parte, que ignorando la existencia de dos Juventudes republicanas propagandistas, una federal y otra sin este adjetivo, nos hemos referido á una que resulta no ser la que fué á Vilabertrán, por más que el hecho á que nos hemos referido, es exacto así como la division latente en el partido federal, de la cual nos ha dado patentes pruebas *La Concentracion* que citan los Remitistas, que con buen acierto lamenta y combate esas disensiones.

### DOS REVOLUCIONES.

**En Buenos Aires.**

Considérase seguro el triunfo de los revolucionarios bonaerenses.

Se han unido á ellos los batallones del ejército y las fuerzas de las armas especiales.

La población en masa manda este movimiento contra los políticos, que son tachados de corruptores é inmorales.

El gobierno inglés ha ordenado que la escuadra del Atlántico Meridional se dirija á Buenos Aires para proteger á los súbditos de la Gran-Bretaña.

**Las causas.**

A juzgar por las noticias que por conducto fidedigno se reciben, el principal objeto de la insurrección bonaerense fué impedir que la presidencia de la República pasara al pariente de un amigo íntimo del presidente actual.

A quien se indicaba para sustituirle era á un cuñado.

Las fuerzas rebeldes de Buenos Aires componenlas siete batallones.

El gobierno cuenta con mayores fuerzas, porque espera la llegada de nuevas tropas procedentes de Zarate.

**En Guatemala.**

En Guatemala ha estallado una revolución contra el gobierno del general Barrillas.

Témese que las tropas hagan causa comun con los insurrectos.

Se ha declarado el estado de sitio.

Avanzan los salvadoreños.

### EL EMBAJADOR ESPAÑOL EN PARIS.

Al hacer entrega el nuevo Embajador de España duque de Mandas á Mr. Carnot, de las cartas que le acreditan como embajador español, ha dicho que S. M. la reina le ha ordenado que llevara al presidente de la República francesa el testimonio de su constante amistad, y confirmara el firme propósito de mantener y desenvolver la armonía y la buena inteligencia que existen felizmente entre ambos países, los cuales no pueden tener relaciones de simple vecindad tan solo, porque los intereses positivos, variados y considerables les acercan constantemente, y porque la prosperidad del uno está enlazada á la prosperidad del otro.

S. M. la reina, ha continuado diciendo, que ve con simpatía las calurosas manifestaciones cada día renovadas del génio de la Francia, que contribuyen poderosamente al progreso de civilizaci3n general.

Ha añadido que los muchos años que ha pasado en París, le inducen á hacer ardientes votos para la felicidad de la noble naci3n de Francia, y nada podía ser más conforme á sus sentimientos que el enargo de representar á España cerca del pueblo francés, y para poder llenar mejor tarea tan bella y cultivar las relaciones cada día más afectuosas, pide á la alta benevolencia de Mr. Carnot su apoyo y el de su gobierno.

Mr. Carnot ha contestado: «Recibo con placer, al mismo tiempo que vuestras cartas de crédito, las seguridades amistosas que traéis de parte de la Reina Regente. Apreciais con tanta exactitud como eleva-

ción la clase de relaciones que deben existir para su bien reciproco entre dos pueblos vecinos y amigos, y estoy penetrado como vos del sentimiento de que los intereses de ambas naciones son solidarios.

Por mi parte seguiré con simpatía el desarrollo de vuestra prosperidad interior y aplaudiré los progresos que realice el gobierno de la regencia en todos los órdenes de su fecunda y generosa actividad.

Dignaos, al transmitir mis votos á la reina Regente, asegurarle mi firme intención de mantener y estrechar cada día más los lazos de amistad que acercan tan felizmente España á Francia. Sé que os aplicareis calurosamente á esta noble tarea por lo que conozco de vuestra carrera tan brillante y de las cualidades que os distinguen, todo lo cual es segura garantía del buen éxito de vuestros esfuerzos, y encontrareis aquí para secundarlos tanto mi concurso personal como el de mi gobierno.

### LA HUELGA DE MANRESA.

Manresa, 30.—Después de mediodía han reanudado sus trabajos los operarios de los diversos artes y oficios que secundaron la huelga.

Esta tarde se han reunido los asociados de las Tres clases de vapor, habiendo acordado continuar la huelga en las fabricas cuyos dueños no admitan á los obreros despedidos, y avisar á los patronos señores Bacells, Catús, Dolores Pot, Fusta, Babra, Arenys Serrano y Sant Pau, que los obreros acudirán al trabajo si abren las puertas de sus fábricas.

A los obreros presos con motivo de la huelga, se les exigen 5.000 pesetas de fianza para ponerles en libertad provisional.

Avisados algunos fabricantes de que podían reanudar los trabajos, han contestado á la comision obrera que su pretension es imposible mientras no trabajen todas las fabricas.

El delegado del Gobernador civil, coronel señor Navarro, ha convocado á los representantes de los obreros. Se cree que dicha convocatoria tiene por objeto significarles la contradiccion que supone existe entre los acuerdos tomados en las reuniones celebradas hoy y el acuerdo de fabricantes y obreros ante el Gobierno civil.

### EL ASESINATO DE GOUFFÉ.

El juez instructor del proceso seguido á Miguel Eyraud y á Gabriela Bompard, ha resuelto entregar en breve plazo al fiscal, el sumario del asesinato de Gouffé.

Eyraud vá casi todos los días al despacho del juez de instruccion, donde se le sujeta á un interrogatorio.

El acusado responde sin violencia y sin cólera á las preguntas del juez.

—«La pasión que sentía por Gabriela Bompard es lo que me ha perdido—repite con frecuencia Miguel Eyraud.

Aquella joven le engañaba, iba muchas veces á ciertas casas; pero representaba tan bien la comedia y parecía sentir tal amor por Eyraud, que éste se reconciliaba con ella.

Gabriela Bompard declaró hace tiempo al juez que en muchas ocasiones la pegó el acusado.

A esto responde Eyraud que no siempre pudo dominar sus arrebatos, justificados por la mala conducta de Gabriela Bompard, y ésta, además fingía frecuentemente ataques de nervios «que pasaban pronto gracias á algunas bofetadas.»

Según noticias que corren por el palacio de Justicia, la cuestión Gouffé dará lugar, con ocasión de la publicidad de los debates judiciales, á revelaciones inesperadas.

Actualmente los dos puntos que es preciso aclarar, son los siguientes:

¿Fué Gabriela Bompard á buscar á Gouffé á la plaza de la Magdalena, en la noche de 26 de Julio?

Una vez que estuvo Gouffé en el cuarto de la calle de Tronson-Ducoudray, ¿fué ella quien echó al cuello del escribano el cord3n comprado en L3ndres?

El día 22 insistió Eyraud en las dos declaraciones importantísimas que hizo cuando la reconstituci3n de la escena del crimen Después no ha habido nuevo careo entre Eyraud y Gabriela Bompard.

El juez está persuadido de que la acusada sostendrá tambien sus anteriores afirmaciones, y que esa diligencia judicial es por ahora inútil.

Eyraud se envanece de las numerosas relaciones que tenía en París y de la buena acogida que le hicieron varios americanos, que veían en él un hábil destilador de licores y aguardientes.

En las cartas dirigidas por él al director

del *L'Intransigent*, ha referido algunos incidentes de su estancia en el extranjero y los ha confirmado en los diferentes interrogatorios.

Las diligencias practicadas han servido para probar que el acusado habia dicho la verdad.

Un detalle, entre otros:

En los estados Unidos, Mr. Garanger llevó á Gabriela Bompard en un baile, donde disfrazada con un dominó negro, fué muy cortejada, siendo una de sus parejas más asiduas el c3nsul de Francia.

Algunos periódicos de París han dicho que el estado de salud de Eyraud se habia agravado.

Ese estado no ha sido nunca satisfactorio; pero ahora no es peor que otras veces.

Eyraud padece una afecci3n en la piel, afecci3n que no le quita el apetito ni el sueño.

En cuanto á obtener la curaci3n del criminal, no hay que pensar en ello; su estado morbozo no puede mejorar nunca.

Gabriela Bompard, que ha estado enferma á consecuencia de la emoci3n que la produjo el careo con Eyraud en el cuarto donde fué asesinado Gouffé, ya está restablecida; pero se nota que á veces la domina una gran tristeza.

Hasta el momento de su careo con Eyraud habia creido que su situacion era excelente y esperaba que el Jurado, aceptando sus declaraciones, pronunciaría un veredicto de inculpabilidad, y de aquí la desocupaci3n que ha manifestado en varias ocasiones muy próxima al cinismo; pero desde el instante en que fué acusada por Eyraud de haber tomado parte en el asesinato de Gouffé, y especialmente desde que vió que las explicaciones de Eyraud sobre el caso encontraban eco en los magistrados, comprendió que infaliblemente iba á ser condenada.

Ahora ha cobrado miedo, y así se explica la agitaci3n en que se la vé á ciertas horas del día y en algunas de la noche.

Pero no debe atribuirse á remordimientos esa inquietud intermitente.

Gabriela se defiende siempre, en efecto, con la mayor energía de haber contribuido á la comisi3n del horrible crimen de que ha sido teatro la casa de la calle de Tronson-Ducoudray y dice que se la debe considerar inocente.

La causa de esas agitaciones pasajeras está por completo en que conoce que no la creen y que la amenaza un castigo.

### Buenos Aires.

París 30.—Las noticias que se reciben de Buenos Aires son hoy más contradictorias.

Mientras algunos despachos afirman que la revoluci3n ha sido vencida, otros telegramas aseguran que las fuerzas con que cuentan los sublevados aumentan considerablemente, añadiendo que sin la intervencion de los representantes extranjeros, que impusieron el armisticio, á estas horas seria completo el triunfo del partido «La Union Civica.»

En las provincias se han librado tambien sangrientos combates. En Mendoza las tropas se desbandaron, pasando una á los sublevados, y recorriendo otras la campiña, en donde cometen todo género de tropelias.

Un telegrama dice que el señor Juarez Celman ha presentado la dimisi3n de su cargo, siendo sustituido por el vice-presidente de la República, doctor don Carlos Pellegrini.

### Boletín Religioso.

SANTOS DE HOY.

San Pedro, y Stas. Fé, Esperanza y Caridad, mrs.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia de las Siervas de San José.

### TELEGRAMAS.

Madrid 30.—En Málaga, á ruego de las autoridades locales, ha cesado la postulaci3n de los huelguistas en la vía pública; pero el señor Larios mantiene su intransigencia.

Los obreros persisten en la huelga, preocupándole al Gobierno esta situacion.

Se encuentra indispuerto el señor Villaverde.

*La Gaceta* de hoy publica una circular disponiendo que los alcaldes nombrados de Real órden que excusen de aceptar dicho cargo, tramiten sus excusas por medio de los Gobernadores civiles.

San Sebastian.—El señor Castelar marchará el 5 de Agosto á Madrid con objeto de tomar parte en los trabajos de la Junta central del censo electoral, habiendo renunciado por este motivo á emprender un viaje al extranjero.

El señor Castelar permanecerá en Madrid dos ó tres días, regresando después á esta.

Imprenta de «La Lucha» á cargo de Pedro Vert.

## ¡¡GANGA!!

Se ponen á la venta todos los accesorios del café, perteneciente á la Sociedad NUEVO ORFEON GERUNDENSE, con importante rebaja en los precios.

Darán razón en la Imprenta de este periódico.



Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.**—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

**Línea de Colón.**—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio a Cuba y Méjico con trashedo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo, el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

**Línea de Filipinas.**—Extensión a Ilo-ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 10 de enero, de 1890 y de Manila cada 4 mártes a partir del 7 de enero de 1890.

**Línea de Buenos Aires.**—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz a partir del 1.º de enero de 1890.

**Línea de Fernando Póo.**—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

**Servicios de África.**—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

**Servicio de Tánger.**—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encargará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica,» Puerta del Sol, 10.—Santander; Srs. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de Junio el vapor

BEARN,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase seán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

**HARINA LACTEADA H. NESTLÉ,**  
INVENTOR Y FABRICANTE.

**Vevey (Suiza.)**  
20 años de éxito.

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.  
32 PREMIOS DE LOS CUALES  
12 Diplomas de Honor  
Y  
14 MEDALLAS DE ORO.

NUMEROSOS CERTIFICADOS de las primeras autoridades medicinales de AMBOS MUNDOS.

(Marca de garantía.)

**Alimento completo para los niños de corta edad.**

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de indigestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento en las personas de Estomago delicado. Se vende en todas las principales Farmacias y Droguerías y establecimientos de comestibles: generos ultramarinos o coloniales.

Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma del inventor.

La Casa NESTLÉ ha obtenido, a la Exposición de París de 1889, las más altas recompensas; un **Gran Premio** y una **Medalla de oro**.

Para pedidos, dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único Agente en España.

21-52 HENRI NESTLE.—VEVY (SUIZA.)

CÓDICO CIVIL.

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos vñ comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Corre-4-3.º.—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

Confites MIRET.—Curan la TOS.—Caja 4 reales.

Atendidos los maravillosos resultados de nuestros Confites-pectorales y el sin número de pedidos que de todas partes recibimos: para mayor facilidad de los pacientes, véndense desde hoy en las siguientes farmacias: Barcelona: Guasch, San Pablo, 1; Tarragona: Casas, Hospital, 24; Lérida: Blavia, Mayor, 81; Gerona: Vivas, Cort-Real, 17; Madrid: Sanjaume, Horno de la Mata, 5; Villanueva: Rebordosa; Badalona: Surroca; Vendrell: Sanmiquel; Manresa: Bassols; Igualada: Bausili; Figueras: Deulleu; La Bisbal: Olmo; Palafrugell: Suñer; Bañolas: Morelló; Vich: Urgell, etc.—Al por mayor, dirigirse al autor, MIRET, farmacéutico de Hospitalet (Barcelona).

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA

POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOURT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY.

VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género, gracias a su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como estas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPRESO LA TORRE DE NESLE, idéntica a la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., a fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden a tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.

Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid, 30'50 id. en Provincias.

Llibreria editorial de BAILLY BAILLIERE, Plaza de Santa Ana, núm. 19, y en las principales librerías de la Peninsula y de Ultramar.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

- En rústica. . . . . 4 pesetas.
- Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. . . . . 5
- Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. . . . . 0'75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»— En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

Movimiento de los trenes en la Estación de Gerona desde 10 de Julio de 1890.

HORAS DEL MERIDIANO DE MADRID.									
Dirección á Barcelona			TRENES DE VIAJEROS.		Dirección á Francia.				
—MAÑANA—			OBSERVACIONES.		—MAÑANA—				
Número de trenes	Llegada. H. M.	Parada. H. M.	Salida. H. M.	Clase de coches	Número de trenes.	Llegada. H. M.	Parada. H. M.	Salida. H. M.	Clase de coches
21 bis	10 31	10 35	10 35	2ª y 3ª	202 bis	8 24	6 30	8 30	2ª y 3ª
23 bis	5 58	3 6 03	3 6 03	1ª	22	8 24	6 30	8 30	1ª 2ª 3ª
23 bis	6 31	3 6 56	3 6 56	1ª y 3ª	—TARDE—				
303	10 31	25 10 56	10 56	3ª	302	12 52	58	1 30	2ª y 3ª
—TARDE—					25	3 05	6 5 11	5 11	1ª 2ª 3ª
305	1 30	38 2 08	2 08	2ª y 3ª	—NOCHE—				
25	3 31	8 3 39	3 39	1ª 2ª 3ª	26 bis.	8 26	3	8 29	1ª
—NOCHE—					28 bis.	8 57	»	»	2ª y 3ª
221	10 45								

Nota. El tren 221 termina su itinerario en Gerona.—El tren núm. 23 bis, se expide los martes, viernes y domingos y el 26 bis lunes, jueves y sábados.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

**VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE DR. FRANCK**

Aperitivos, Estomacales, Purgantes, Depurativos

Contra la FALTA de APETITO, el ESTREÑIMIENTO, la JAQUECA, las VARICES, las CONGESTIONES, etc.

DOSES ORDINARIAS: 4, 2 A 3 GRANOS. — NOTICIA EN CAJAS

Exigir los VERDADEROS GRANOS AZULES empaquetados en retulo de 4 COLORES Y EL SELLO AZUL DE LA UNIÓN DE LOS FABRICANTES

PARIS, Farmacia LEFOY, y principales Farmacias.

¡¡¡OJO!!!

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.